Presentación Dossier

Cartografías a la orden del día: Vida urbana y territorio en ciudades intermedias

Silvia Grinberg
Universidad Nacional de San Martín, Argentina - Universidad Nacional de la Patagonia Austral,
Argentina
grinberg.silvia@gmail.com

Lucas Bang
Universidad Nacional de la Patagonia Austral, Argentina
Ibang@uaco.unpa.edu.ar

Este dossier es producto de resultados de investigación de grupos diversos que se encuentran en la trama de describir y analizar las mutaciones del capitalismo global en las ciudades intermedias en la Patagonia Sur de Argentina. Además, como punto de encuentro metodológico—analítico común se encuentran las cartografías usadas para visualizar parte de las características urbanas de ciudades, los emplazamientos territoriales, los efectos de las políticas y las formas en que los sujetos habitan y otorgan sentidos a esos lugares.

Bajo estas coordenadas, el sentido de la elaboración de mapas, la cartografía, atiende a la distribución espacial de elementos en una superficie terrestre, como en el sentido de máquina desmontable y alterable que permite ver relaciones de fuerza (Deleuze y Guattari, 2002; Grinberg, 2017). En este marco, el acercamiento a la vida urbana que los trabajos refieren con la cartografía se complementan con datos sociodemográficos, socioeducativos, seguidos del desarrollo de entrevistas en profundidad y observaciones en campo que dan cuenta de las formas en la que se expresa la fragmentación y segregación territorial y social; saberes que se vuelven claves para el estudio de la producción y reproducción de la desigualdad en una sociedad que se llama a sí misma del conocimiento.

En el paisaje cotidiano de los espacios urbanos, ha tomado cuerpo una estética de los cambios, estableciendo una cartografía de los espacios sociales que son necesarios describir y caracterizar para dar cuenta de cómo se van dando procesos de expansión territorial de una ciudad como Puerto Madryn. El trabajo de Sergio Kaminker y Roxana Velásques analiza la segregación territorial que tuvo la ciudad portuaria tomando como datos de construcción de las cartografías, los procesos de acceso a la tierra y vivienda y la expansión de la ciudad desde los últimos tres censos nacionales. Las cartografías puestas en relación permiten un acercamiento dinámico al fenómeno de la segregación residencial en una ciudad intermedia de la Patagonia argentina. El trabajo de María Eugenia Venturini, Mauro Guzmán y María Laura Almada tiene como marco de comprensión que "la naturaleza básica de las realidades urbanas, comprendidas desde hace mucho tiempo bajo la singular y abarcadora rúbrica de "ciudad", se ha vuelto más diferenciada, polimórfica, abigarrada y multiescalar que en ciclos previos de urbanización capitalista; y la es-

cuela juega un papel clave en esas dinámicas" (Grinberg, 2017). Particularmente el trabajo, desde un estudio cuantitativo enlaza las percepciones de los estudientxs acerca de la formación que reciben en escuelas secundarias públicas con datos sociodemográficos de los espacios urbanos donde se sitúan las escuelas comparando las ciudades de Comodoro Rivadavia y Caleta Olivia. Habitamos ciudades que son los resultados de los procesos de circulación de la población (Foucault 2006), y en esa circulación vemos como la urbanización del territorio va tomando formal de inclusión y exclusión, donde aparecen nuevos problemas sobre viejos y nuevos espacios de la ciudad, que son efectos de una lucha del ejercicio del poder. Analizar esos procesos de transformación territorial en un sector de la ciudad de Puerto Madryn, caracterizado por la informalidad urbana desde el registro de la primera toma de tierras en el año 2003, es el objetivo del trabajo de Paula Ferrari. En este trabajo, la autora estudia las transformación que involucra la producción material del espacio y las dinámicas en torno a la lucha por el espacio urbano, a partir de analizar el rol que los diversos actores sociales en relación a la configuración actual del territorio.

De esta forma, esperamos que este dossier, al igual que el número completo de la revista, sea un fragmento que cobre importancia para los análisis sobre las mutaciones que el capitalismo global ha producido en la vida urbana y el territorio.

Silvia Grinberg y Lucas Bang

DATOS DEL DOSSIER

Coordinación:

Silvia Grinberg (Universidad Nacional de San Martín, Argentina - Universidad Nacional de la Patagonia Austral, Argentina)

Lucas Bang (Universidad Nacional de la Patagonia Austral, Argentina)

Artículos recibidos: 3 Artículos aceptados: 3 Evaluadores/as de Dossier:

Pablo Di Napoli (Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas, Argentina)

Maximiliano Duarte (Universidad Nacional de General Sarmiento, Argentina)

Carla Fainstein (Universidad Nacional de General Sarmiento, Argentina)

Pablo Marigo (Universidad Nacional de Rio Negro - Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas, Argentina)

Paola Valdemarin (Universidad Nacional de la Patagonia Austral – Unidad Académica San Julián, Argentina).

Sebastián Sayago (Universidad Nacional de la Patagonia San Juan Bosco - Sede Comodoro Rivadavia, Argentina)

Luis Ricardo Sandoval (Universidad Nacional de la Patagonia San Juan Bosco- Sede Comodoro Rivadavia, Argentina)

Yanina Maturo (Universidad Nacional de Córdoba - Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas, Argentina)

Carolina Yelicich (Universidad Nacional de Córdoba - Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas, Argentina)